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Iglesia    en

JACA
La ESTRELLA que ilumina

a todos los pueblos

“La búsqueda de la paz por parte de todos los hom-
bres de buena voluntad se verá facilitada sin duda por
el reconocimiento común de la relación inseparable que
existe entre Dios, los seres humanos y toda la creación.
Los cristianos ofrecen su propia aportación, iluminados
por la divina Revelación y siguiendo la Tradición de la
Iglesia. Consideran el cosmos y sus maravillas a la luz
de la obra creadora del Padre y de la redención de Cris-
to, que, con su muerte y resurrección, ha reconciliado
con Dios «todos los seres: los del cielo y los de la tie-
rra» (Col 1,20). Cristo, crucificado y resucitado, ha en-
tregado a la humanidad su Espíritu santificador, que
guía el camino de la historia, en espera del día en que,
con la vuelta gloriosa del Señor, serán inaugurados «un
cielo nuevo y
una tierra nue-
va» (2 P 3,13),
en los que habi-
tarán por siem-
pre la justicia y
la paz. 

Por tanto,
proteger el en-
torno natural
para construir

un mundo de paz es un deber de cada persona. He
aquí un desafío urgente que se ha de afrontar de mo-
do unánime con un renovado empeño; he aquí una
oportunidad providencial para legar a las nuevas ge-
neraciones la perspectiva de un futuro mejor para to-
dos. 

Que los responsables de las naciones sean conscien-
tes de ello, así como los que, en todos los ámbitos, se
interesan por el destino de la humanidad: la salvaguar-
dia de la creación y la consecución de la paz son reali-
dades íntimamente relacionadas entre sí. 

Por eso, invito a todos los creyentes a elevar una fer-
viente oración a Dios, Creador todopoderoso y Padre de
misericordia, para que en el corazón de cada hombre y de

cada mujer resue-
ne, se acoja y se
viva el apremiante
llamamiento: Si
quieres promover
la paz, protege la
creación.

(Del Mensaje de
Benedicto XVI para
la Jornada Mundial
de la Paz 2010)

Si quieres promover la paz, protege la creación

EPIFANÍA es la fiesta de la manifestación universal de Dios.
Cristo es la estrella que ilumina a todos los pueblos. “Levánta-
te, brilla”: la Iglesia, cada uno de nosotros debemos llenarnos

de luz para llevarla al mundo que vive en tinieblas. ¡Son tantas! Son
muchas las personas y los pueblos que no han visto la estrella.

Los Magos son las primicias creyentes de los pueblos gentiles. Los
últimos serán los primeros y los primeros, últimos. Los primeros eran
el pueblo escogido. Los Magos son también un modelo de fe, lo dejan
todo y siguen la estrella hasta caer de rodillas ante el Niño. Y son un
ejemplo de humildad, respeto y ternura. No quieren conquistar, sino
regalar y acariciar.

Como los Magos regalaron al Niño Jesús, nosotros regalamos a los
niños. Pongamos el acento en la ilusión y el cariño. Sepamos ver a
Cristo en los niños. Y acordémonos de los niños que no reciben rega-
los, y que son también otros “cristos”.

Pidamos hoy al Señor, que se ha manifestado por medio de Jesu-
cristo, que nos dé su luz, para que seamos testigos de su amor. 

Foto: Teo Félix
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EVANGELIO

Intenciones para el mes de enero. Del Apostolado de la Oración: General:
“Que los jóvenes sepan utilizar los medios de comunicación social para su creci-
miento personal y para servir a la sociedad”. Misional: “Que los creyentes en Cristo
tomen conciencia de que la unidad entre todos los cristianos es condición para hacer
más eficaz el anuncio del Evangelio”.

2 DÍA DEL SEÑOR II DOMINGO DE  NAVIDAD

RE
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AÑO SACERDOTAL

Palabra acampada
Juan 1,1-18

El Evangelio de este 2º domingo de
Navidad nos trae la descripción de ese re-
galo que Dios nos hizo hace 20 siglos: de-
volvernos la palabra y darnos su amistad,
naciendo así la posibilidad de hablarle y
hablarnos, de quererle y de querernos.

La historia del hombre gritaba cada
día la necesidad de este gran aconteci-
miento de un Dios que pone su tienda en-
tre nosotros, que acampa en nuestra tierra,
haciéndose voz y abrazo. Porque el tre-
mendo drama de la humanidad era que sa-
biéndose y sitiéndose llamada al diálogo
cálido, a la alegría de quererse, no acer-
taba con los caminos que a todo eso con-
dujese.

Lo cierto es que las inquietudes del
hombre estaban manchadas por un Caín
por y una Babel. Por la extrema incapaci-
dad de amarse en la diversidad y comple-
mentariedad, como le ocurrió a Caín, y
dejar que nazca la envidia, la intolerancia,
la censura agresiva, el terrorismo antifra-
terno. Y por la extrema incapacidad de
entenderse unos a otros, como ocurrió en
Babel, para construir un mundo bello y
bondadoso, justo y pacífico, en el que la
gloria de Dios y la dignidad del hombre
fueran juntas.

Y así, la historia humana sufría su si-
tuación de no poder hablar con Dios ni
con el prójimo, de no poder juntarse con
el Creador ni con las criaturas. Era un
mundo que tenía la denominación de ori-
gen en Babel y Caín.

Sin embargo algo ocurrió y se rom-
pió el maleficio, “cuando un silencio
sosegado todo lo envolvía, y la noche se

San Raimundo de Peñafort (7 de enero)
Nació en Villafranca del Penedés (Barcelona) hacia

1180 de familia noble. Estudió derecho y fue maestro en la
célebre universidad de Bolonia. Ingresó en la orden de los
dominicos y promovió la restauración de la vida espiritual
promovida por el concilio IV de Letrán. Fue hombre de
confianza de Gregorio IX en el reino de Aragón. Experto
canonista, es autor de numerosas obras de su especialidad.
Ordenado sacerdote, trabajó en Roma como capellán papal
y en Barcelona como penitenciario. Fue nombrado ministro general de la Or-
den dominicana en 1232. Junto con san Pedro Nolasco tuvo un papel impor-
tante en la fundación de la Orden de la Merced. Intervino en la evangelización
de Mallorca y fundó escuelas para el aprendizaje de lenguas orientales en Tú-
nez y Murcia. Murió con fama de santidad el 6 de enero de 1275. A sus funera-
les asistió el rey Jaime II de Aragón y su yerno Alfonso X el Sabio, rey de
Castilla. Fue canonizado por Clemente VIII el 29 de abril de 1601. La Facultad
de Derecho de la Universidad de Zaragoza lo tiene como patrón.

3, domingo: II DOMINGO DE
NAVIDAD. Eclo 24, 1-2.8-12; Sal
147; Ef 1,3-6.15-18; Jn 1,1-18. Se-
gunda semana del Salterio.

4, lunes. 1Jn 3,7-11; Sal 97; Jn
1,35-42.

5, martes. 1Jn 3,11-21; Sal 99; Jn
1,43-51.

6, miércoles. EPIFANÍA DEL
SEÑOR. Is 60,1-6; Sal 71; Ef 3,2-
3a.5-6; Mt 2,1-12.

7, jueves. San Raimundo de Pe-
ñafort. 1Jn 3,22-4,6; Sal 2; Mt 4,12-
17.23-25.

8, viernes. 1Jn 4,7-10; Sal 71; Mc
6,34-44.

9, sábado. San Eulogio de Cór-
doba. 1Jn 4,11-18; Sal 71; Mc 6,45-
52.

10, domingo: EL BAUTISMO
DEL SEÑOR. Is 42,1-4.6-7; Sal 28;
Hch 10,34-38; Lc 3,15-16.21-22.

Palabra de Dios para la semana

encontraba en la mitad de su carrera, tu
Palabra omnipotente saltó en medio de
una tierra condenada al exterminio”
(Sab 18,14).

Porque el drama de todas nuestras mu-
deces, incomprensiones, enfrentamientos
y exterminios, fue acogido por Dios y su
respuesta fue la que el Evangelio de este
domingo nos refiere: “la Palabra se hizo
carne y acampó entre nosotros” (Jn 1,14).
Nuestra tierra condenada a todos los ex-
terminios que provienen del Caín y de la
Babel de turno, legales o clandestinos, en
la picota de la fama y el aplauso o en la
trastienda de un eficaz anonimato. 

Por todo ello, porque Caín y Babel
siguen siendo amenaza y cuenta pen-
diente, porque los hombres seguimos re-
tirándonos la palabra y jugamos a no
ajuntarnos, porque también nuestra tierra
padece condenas y exterminios, necesita-
mos que este año y siempre, Dios siga
“acampándose” entre nosotros, y dándo-
nos su Palabra. El se ha hecho tienda de
encuentro entrañable donde nos enseña a
vivir con El y entre nosotros, de un
modo distinto: a vivir y convivir, a que-
rer y soñar, a perdonar y celebrar. Navi-
dad es acoger esa Palabra, entrar en su
tienda acampada, y empezar a tratarnos,
a construirnos, a hacer un mundo nuevo
desde lo que nuestros oídos han escu-
chado en su Palabra y nuestros ojos han
contemplado en su Tienda (1 Jn 1,1-3).

† Fr. Jesús Sanz Montes, ofm
Obispo de Huesca y de Jaca
Arzobispo electo de Oviedo

“En el prin-
cipio ya existía
la Palabra, y la
Palabra estaba
junto a Dios, y
la Palabra era
Dios. La Pala-
bra en el prin-
cipio estaba
junto a Dios.

Por medio de la Palabra se hizo
todo, y sin ella no se hizo nada de lo
que se ha hecho.

En la Palabra había vida, y la vida
era la luz de los hombres. La luz bri-
lla en la tiniebla, y la tiniebla no la
recibió. 

La Palabra era la luz verdadera,
que alumbra a todo hombre. Al
mundo vino y en el mundo estaba; el
mundo se hizo por medio de ella, y el
mundo no la conoció. Vino a su casa,
y los suyos no la recibieron.

Pero a cuantos la recibieron, les
da poder para ser hijos de Dios, si
creen en su nombre. Estos no han na-
cido de sangre, ni de amor carnal, ni
de amor humano, sino de Dios.

Y la Palabra se hizo carne, y
acampó entre nosotros, y hemos con-
templado su gloria: gloria propia del
Hijo único del Padre, lleno de gracia
y de verdad.”
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† Descansa en el SeñorDescansa en el Señor

Don José María
Javierre Ortas

El pasado 17
de diciembre falle-
ció en Sevilla,
donde residía, el
sacerdote, perio-
dista y escritor D.
José Mª Javierre
Ortas. Miembro de
la Hermandad de
Sacerdotes Opera-
rios Diocesanos, era hermano del carde-
nal Antonio María Javierre, salesiano ya
fallecido, también aragonés. 

D. José María había nacido en La-
naja (Huesca) el 5 de marzo de 1924 e
ingresó en el Seminario de Huesca en
1936 donde estudió Humanidades, Filo-
sofía y Teología. Después pasó a la
Universidad Pontificia de Salamanca,
donde obtuvo el doctorado. Ordenado
sacerdote de la diócesis de Huesca el 31
de abril de 1947 por Mons. Lino Ro-
drigo Ruesca, fue coadjutor de la Parro-
quia de Santa Engracia de Zaragoza y
párroco de Lanaja y Bierge (Huesca).
Se incorporó a la Hermandad de Sacer-
dotes Operarios el curso 1950-51 como
vicerrector del Colegio Español de San
José de Roma. De 1955 a 1961 fue rec-
tor del Colegio Español Santiago Após-
tol de Múnich.

Pertenecía a esa gran generación de
sacerdotes escritores (Cabodevilla,
Martín Descalzo, Montero, etc), que
tanto han contribuido a hacer presente
el mensaje de Jesús en la sociedad a tra-
vés de los medios de comunicación.
Como periodista trabajó en Ecclesia,
“Ya”, PPC, El Correo de Andalucía,
Cadena Ser, COPE, etc., etc. Ha escrito
preciosas biografías, entre ellas las de
San Pío X, Santa Teresa, San Juan de la
Cruz… 

Estaba en posesión de numerosas
distinciones. Era Hijo Adoptivo de Se-
villa y Académico de la Real Academia
de Buenas Letras de Sevilla. Este año
había sido distinguido con el Premio
¡Bravo Especial! que concede la Comi-
sión Episcopal de Medios de la C.E.E.

El funeral por su eterno descanso se
celebró en la Catedral de Sevilla, presi-
dido por el Cardenal Carlos Amigo. Re-
cibió cristiana sepultura en el cemente-
rio de San Fernando. Descanse en paz
el gran maestro y sacerdote.

Vigilia de la Inmaculada en Pedrola

Encuentro sacerdotal en Torreciudad

Mons. López Quintana, nuncio en Canadá

El pasado día 7 de Diciembre, se
celebró en la Iglesia parroquial Nuestra
Señora de los Ángeles de Pedrola, la
Vigilia de la Inmaculada que como es
costumbre recorre cada año un pueblo
del arciprestazgo de Alagón. Este
año fue Pedrola el pueblo que aco-
gió a todos los feligreses  que vi-
nieron acompañados de todos sus
párrocos y del Sr. Vicario Don
Juan Sebastián Teruel.  La celebra-
ción resultó amena, participativa y
ordenada. Después de la monición
de bienvenida, vimos la proyección
de unas diapositivas  con fotogra-
fías de la Virgen en las diferentes
parroquias presentes, queriendo
así, poner en manos de María In-
maculada a todas las comunidades pa-
rroquiales de nuestra zona arciprestal.
Luego se leyeron unas lecturas  Bíbli-
cas y en base a ellas, el párroco de Pe-
drola, William Otálvaro nos dirigió
unas palabras muy apropiadas y nos in-
vitaba a  reflexionar sobre la figura,
historia y obra de la Virgen María en la
Iglesia.

Todos los pueblos participaron en
una ofrenda floral a la Inmaculada,
cuya imagen  lucía en todo su esplen-
dor junto al altar mayor. Los jóvenes
que se están preparando para recibir la
confirmación también quisieron ofrecer
a la Virgen unas velas encendidas sím-
bolo de la luz que María les da para ilu-
minar el mundo, también se ofreció
una estola representativa del Año Sa-

cerdotal que se celebra este 2009-10,
por este motivo se rezó una oración por

todos los sacerdo-
tes. Todo esto es-
tuvo acompañado

por las canciones del coro y el órgano
parroquial. El Sr. Vicario puso el bro-
che de honor a la Vigilia con unas pala-
bras de agradecimiento  para todos los
asistentes.

Todos salimos del templo con la sa-
tisfacción, del trabajo realizado y con
el entusiasmo de ver nuestra Iglesia
llena a rebosar,  con chicos jóvenes que
aunque a veces les cuesta la participa-
ción, se implicaron  con nosotros en el
desarrollo de la Vigilia. Para terminar
la noche de una manera más “terrenal”
todos disfrutamos de un café con pastas
en el casino de Pedrola,  para no perder
el ambiente familiar que nos había pro-
piciado la vigilia. 

María  Luisa  Espeleta.
Catequista de Pedrola

Cerca de cuarenta sacer-
dotes de las parroquias cer-
canas a Torreciudad han
disfrutado del tradicional
día de convivencia navi-
deña en el santuario. Los
actos han sido los habitua-
les en estas jornadas: plá-
tica a cargo del rector, vi-
llancicos ante el belén, con-
cierto de órgano, almuerzo
y tertulia de sobremesa.

El Santo Padre ha nombrado nuncio apostólico en
Canadá al arzobispo español Pedro López Quintana, que
en los últimos siete años ha sido nuncio en India y Ne-
pal. Mons. López Quintana nació en Barbastro el 27 de
julio de 1953 y accedió al servicio diplomático de la
Santa Sede en 1984.
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ZARAGOZA: Encuentro de Acogida para sacerdotes provenientes del extranjero
Del 9 al 11 de enero ha tenido lugar, en la Casa de Ejer-

cicios de la Quinta Julieta, el Primer Encuentro de Aco-
gida e Inserción Pastoral para sacerdotes provenientes
del extranjero, que han venido a colaborar en nuestra dió-
cesis de Zaragoza. Han sido cerca de 30 los participantes,
que fueron acompañados por los Vicarios Episcopales y los
sacerdotes que forman la Comisión de Formación Perma-
nente de la diócesis (D. Fausto Franco, D. Manuel Liarte,
D. Luis Betés,…).

Siguiendo el es-
quema de la Pasto-
res Dabo Vobis, se
ha desarrollado el
Encuentro abor-
dando las distintas
dimensiones de la
formación sacerdo-
tal. La mañana del
primer día se dedicó
a la vida espiritual
del sacerdote, me-
diante un Retiro que
dirigió D. Julián
Ruíz Martorell. La
sesión de la tarde co-
rrió a cargo de D.
José María Andreu,
que abordó los ele-
mentos antropológicos y culturales que es necesario conocer y
tener en cuenta, para poder servir mejor a nuestras comunida-
des parroquiales.

La mañana del segundo día afrontó la cuestión pastoral. Una
primera intervención correspondió a D. José María Rubio, quién
presentó el Plan Pastoral de nuestra diócesis y subrayó los prin-
cipales aspectos para una acción pastoral más eficaz en las cir-
cunstancias actuales. Terminó la jornada matinal D. Jesús Jaime
Navarro, quien explicó una serie de cuestiones prácticas en el

ministerio pastoral. La sesión vespertina se dedicó al conoci-
miento de la historia reciente de España y de nuestra diócesis, te-
niendo dos intervenciones D. Isidoro Miguel. Se culminó el tra-
bajo de la tarde con una charla de nuestro Arzobispo, D. Manuel
Ureña, en la que abordó la cuestión de Razón y Fe, y con quién,
además, se tuvo una animada tertulia después de la cena.

Se continuó la mañana del miércoles, visitando la Casa de
la Iglesia para conocer las diferentes Delegaciones, Tribunales

Eclesiásticos y
la Administra-
ción diocesana.
Se tuvo un en-
cuentro con D.
Joaquín Agui-
lar, que explicó
diversas cues-
tiones concer-
nientes a Secre-
taría general, y
con D. Luis
María Sánchez,
quién explicó
todo lo relacio-
nado con la
economía dio-
cesana. Se ter-
minó haciendo
una visita al

CRETA y al Seminario Diocesano, donde fueron invitados a
comer y a convivir con los seminaristas de nuestra diócesis.

Más allá de los aspectos formativos, hay que destacar el ex-
traordinario ambiente de convivencia y fraternidad, así como
los momentos de oración en común y las concelebraciones Eu-
carísticas. La valoración fue muy positiva en todos los partici-
pantes, recalcándose la utilidad del Encuentro como una gran
ayuda para poder servir mejor en la misión pastoral que se les
encomienda en nuestra diócesis.

6 de enero:
Día de los catequistas
nativos y del IEME

La Jornada de los catequistas
nativos fue establecida por el Papa
León XIII en la Catholicae Eccle-
siae (1890), que pidió a todas las
Iglesias del mundo hacer una co-
lecta “para redimir esclavos en
África y para la propagación de la fe
en este continente”. 

En este día 6 de enero, recorda-
mos también la importante y abne-
gada labor misionera que realiza el
Instituto Español de Misiones Ex-
tranjeras (IEME).

El lema escogido para esta jor-
nada, “Misioneros, sembradores de
la Palabra”, nos invita a profundi-
zar en nuestra vocación y nuestra
misión: “lo que hemos visto y oído,
os lo anunciamos, para que también
vosotros estéis en comunión con
nosotros” (1Jn 1,3a), está en plena
relación con el Sínodo sobre la Pala-
bra de Dios celebrado el año ante-
rior.

El sentido de la jornada misio-
nera de Epifanía lo presentan los
obispos españoles con estas pala-
bras: “La Jornada de África debe ser
al mismo tiempo un día de sensibili-
zación de la comunidad eclesial es-
pañola de cara a la evangelización
del Continente y, más especialmente
a la importancia de la promoción de
catequistas seglares de sus jóvenes
comunidades cristianas; y al mismo
tiempo un día de ayuda espiritual,
vocacional y material al Instituto”
(Responsabilidad misionera de la
Iglesia española, 24.11.1979).  

La colecta de este domingo se
distribuye a partes iguales entre la
Congregación para la Evangeliza-
ción de los Pueblos y el IEME.

El domingo 6 de diciembre, el arzo-
bispo de Zaragoza, Don Manuel Ureña
Pastor, presidió una Eucaristía en la pa-
rroquia de San Valero (Delicias) en la
que bendijo un cuadro de la Virgen Ma-
ría “Emperatriz de China”. El cuadro se
va a colocar en el templo parroquial de
San Valero para la veneración de los
fieles, sobre todo de los católicos chi-
nos. Asistieron a la Eucaristía la comu-
nidad de chinos católicos de Zaragoza,
miembros de la Delegación Diocesana
de Migraciones, y miembros de la co-
munidad parroquial de San Valero. El
cuadro fue llevado en procesión hasta el
altar por un matrimonio chino. Fue todo
muy entrañable. En la homilía, Don
Manuel hizo una bella catequesis del

sentido del Adviento en español con la
traducción en chino de Don Esteban
Aranaz, sacerdote de la Diócesis de Ta-
razona. Al final de la celebración, Don
Manuel les dijo que “se sintieran acogi-
dos en la Diócesis porque son sus hijos”
y tuvieron una larga sesión de fotogra-
fías con el Arzobispo.

Envío de los prefesores
de Religión en Zaragoza

El sábado 19 de diciembre
tuvo lugar en la Basílica del Pilar
la celebración anual del Envío de
los profesores de Religión a sus
respectivos centros escolares.
Esta celebración, presidida por el
Sr. Arzobispo, muestra que la ta-
rea de enseñar religión y moral
católica en la escuela es una mi-
sión de la Iglesia, un verdadero
ministerio que se ejerce en nom-
bre de la comunidad católica. De
ahí que sea el Obispo quien en-
comienda esta misión. Unos 300
profesores de todos los niveles
educativos y comarcas de la dió-
cesis se dieron cita en el Pilar en
una emotiva celebración.    

La Virgen, “Emperatriz de China”

Escribe nuestro Obispo

Belleza cantada,
salvación contada

† Fr. Jesús Sanz Montes, OFM
Obispo de Huesca y de Jaca. Arzobispo electo de Oviedo

Queridos hermanos y amigos: paz y bien.
En estas fechas atrás, metidos como estábamos en el ambiente mágico de la navi-

dad cristiana, tuve la ocasión de presentar un libro. En el Salón del Ciento del Ayunta-
miento de Jaca, presentaba una obra enormemente original y bella, a la mitad entre la
audición musical y la reflexión teológica, entre el poema literario y la más acendrada
piedad. “Dios es música” es la primera obra de una mujer artista y creyente, amante de
la música y amante de Dios, conjuntando la sensibilidad por lo bello y por lo bueno,
algo que tiene forma de cantata en el pentagrama del corazón de Dios. Este ha sido el
talento y el regalo que nos ha hecho con su libro, Pilar Márquez a quien le agradece-
mos profundamente que haya tenido a bien compartirnos lo que vive, lo que siente y lo
que cree.

Decía el gran escritor francés Paul Claudel aquello de “Oh noche, oh noche, tu eres
cómplice de Dios”. Sí, la música, como la noche, se prestan a ser cómplices de Dios.
Tanto es así, que hay una belleza que nos ha dejado “heridos”, esa herida que lejos de
destruirnos y desangrarnos nos convoca a la verdad bondadosa para la que hemos na-
cido. En este sentido, la música nos hace un guiño que no es travieso ni banal, sino que
nos viene a chistar para entrar en esa inefable belleza que es la que ensueña siempre
nuestro corazón.

Hace sólo unos días, en un encuentro que el Papa Benedicto XVI ha tenido en Roma
(Capilla Sixtina, 21 nov. 2009) con un grupo de artistas, les decía a propósito de la be-
lleza, de la verdadera belleza: «a menudo, la belleza de la que se hace propaganda es
ilusoria y falaz, superficial y cegadora hasta el aturdimiento y, en lugar de hacer salir a
los hombres de sí y abrirles horizontes de verdadera libertad empujándolos hacia lo alto,
los encarcela en sí mismos y los hace todavía más esclavos, privados de esperanza y de
alegría. Se trata de una seductora pero hipócrita belleza, que estimula el apetito, la vo-
luntad de poder, de poseer, de prepotencia sobre el otro y que se transforma, rápida-
mente, en lo contrario, asumiendo los rostros de la obscenidad, de la trasgresión o de la
provocación en sí misma. La auténtica belleza, en cambio, abre el corazón humano a la
nostalgia, al deseo profundo de conocer, de amar, de ir hacia el otro, hacia más allá de
sí mismo. Si aceptamos que la belleza nos toque íntimamente, nos hiera, nos abra los
ojos, entonces redescubrimos la alegría de la visión, de la capacidad de aferrar el sen-
tido profundo de nuestro existir, el misterio del cual somos parte y del cual podemos
obtener la plenitud, la felicidad, la pasión del compromiso cotidiano».

De la mano del gran Ludwig van Beethoven en su novena sinfonía, Pilar Márquez
nos ha contado en la historia salvífica lo que ha cantado la sinfonía de Dios. Como dice
un querido autor italiano, «las notas de la sinfonía de Beethoven son una semilla pe-
queñísima y frágil, un símbolo del ímpetu grandioso que ha entrado en el mundo a tra-
vés de la semilla puesta en el vientre de la Virgen. Es ahí donde la alegría se ha con-
vertido en “hecho”; es ahí donde recibe una respuesta la urgencia del hombre, su bús-
queda de un destino de felicidad; es ahí donde la intuición humana de una paternidad
misteriosa es sostenida por la certeza de que todo lo que el corazón sugiere tiene un ca-
mino definitivamente trazado” (L. Giussani, “El eco de otra Belleza”, Beethoven. Sin-
fonía n. 9 “Corale”. Spirito Gentil nº 27).

Dios es música. Dichosos los que se dejan cantar en sus labios, dichosos los que
aciertan a interpretar su divina canción. Y más que irnos con la música a otra parte, va-
yamos con la música en el corazón, sabiendo que cuando le hacemos espacio a la be-
lleza cantada, podemos también conmovernos ante la salvación contada por Dios.

El Señor os bendiga y os guarde.
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IGLESIA EN ESPAÑA Y EN EL MUNDO6

Rafael Navarro Valls: El derecho a la objeción de
conciencia existe antes que la ley

Cualquier persona puede recurrir a
la objeción de conciencia aunque no
haya una ley que específicamente la
reconozca, afirmó el catedrático de
Derecho Eclesiástico y académico de
la Real Academia de Jurisprudencia y
Legislación, Rafael Navarro Valls. 

Su intervención tuvo lugar en el I
Congreso de Juristas Católicos organi-
zado por la Asociación Católica de
Propagandistas y la Fundación Uni-
versitaria San Pablo CEU y celebrado
recientemente en la Universidad San
Pablo-CEU de Madrid en torno al
tema “Derecho y Moral”. 

Navarro Valls ofreció su exposi-
ción basada en la defensa del derecho
a la objeción de conciencia a partir del
debate que en estos momentos tiene
lugar en España. “Se le ha metido en
la cabeza a alguna sala del Tribunal
Supremo que para que una objeción
de conciencia sea efectiva es necesario
que haya una ley que expresamente la
reconozca”, afirmó. 

También trató otras cuestiones,
como la nueva ley sobre el aborto que
ha sido aprobada ya en el Congreso de
Diputados, y que calificó como “anti-
constitucional”. Para el jurista, el pro-
yecto de ley sobre el aborto del Go-
bierno socialista quiebra el principio
de que la vida del nasciturus es algo

merecedor de tutela, consagrado por
una sentencia del Tribunal Constitu-
cional del año 1985. 

Navarro Valls opinó que, en el pro-
yecto del Gobierno, el aborto no se
presenta como un conflicto de intere-
ses, sino “como la imposición de una
voluntad”. 

El catedrático también afirmó que
si efectivamente el Gobierno tratara de
defender la voluntad de la embara-
zada, sería necesario que, además de
la posibilidad de abortar, las autorida-
des públicas ofrecieran una serie de
prestaciones que ayudaran a la mujer a
completar su proceso de gestación. 

La primera edición del Congreso
de Juristas Católicos ha buscado agru-
par a los juristas católicos para poner
en común sus inquietudes y crear fo-
ros de debate que favorezcan la discu-
sión, explicaron los organizadores en
la clausura. 

Entre las conclusiones del encuen-
tro, destacaron el  rechazo de la visión
laicista del mundo actual, que pre-
tende confinar la religión al ámbito in-
dividual; las implicaciones  en la con-
cepción del ser humano; la  reivindi-
cación  del valor de una antropología
metafísica; y la importancia del valor
de la familia, el matrimonio, la pater-
nidad y la maternidad. ZENIT.org

¿Cuándo caen las principales
fiestas del año 2010?

Tras la llegada del Adviento
-comienzo del año litúrgico- el
domingo 29 de noviembre de 2009,
en 2010 estas son las fechas de las
principales celebraciones cristianas y
litúrgicas móviles del año: 
Miércoles de Ceniza (Comienzo de la
Cuaresma): 17 de febrero 
Domingo de Ramos (Comienzo de
Semana Santa): 28 de marzo 
Jueves Santo: 1 de abril 
Viernes Santo: 2 de abril 
Domingo de Pascua: 4 de abril 
II Domingo de Pascua (Día de la
Divina Misericordia): 11 de abril 
Jueves de la Ascensión: 13 de mayo 
Viernes de la Ascensión: 16 de mayo 
Domingo de Pentecostés: 23 de mayo
Fiesta de Jesucristo Sumo y Eterno
Sacerdote: Jueves 27 de mayo 
Domingo de la Santísima Trinidad: 30
de junio 
Jueves del Corpus Christi: 3 de junio 
Domingo de Corpus Christi: 6 de
junio 
Viernes del Sagrado Corazón de Jesús:
11 de junio 
Primer Domingo de Adviento: 28 de
noviembre 
Las fiestas de Navidad (25 de
diciembre), Epifanía del Señor (6 de
enero), Transfiguración del Señor (6
de agosto) y Exaltación de la Santa
Cruz (14 de septiembre) tienen fecha
fija, al igual que las principales fiestas
de la Virgen María: Inmaculada
Concepción (8 de diciembre),
Natividad de María (8 de septiembre),
Maternidad Divina (1 de enero) y
Asunción a los Cielos (15 de agosto).
También es fija la solemnidad litúrgica
de la Encarnación y anunciación (25
de marzo), como acontece con todo el
Santoral.

Oh Dios, que en la Sagrada Familia nos
dejaste un modelo perfecto de vida familiar
vivida en la fe y obediencia a tu voluntad.
Socórrenos en nuestra misión de educar en
el amor y transmitir la fe a nuestros hijos.
Ayúdalos para que hagan de su vida una
entrega generosa a imagen de tu Hijo
Jesucristo.
Abre su corazón para que crezca en ellos
la semilla de la fe que recibieron en el
bautismo.
Fortalece la fe de nuestros jóvenes, para
que crezcan en el conocimiento de Jesús.
Aumenta el amor y la fidelidad en todos
los matrimonios, especialmente aquellos
que pasan por momentos de sufrimiento o
dificultad.
Unidos a José y María,
te lo pedimos por Jesucristo tu Hijo nuestro
Señor. Amén.

Jornada de la Familia 2009

ORACIÓN POR LA FAMILIA
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El autor y actual director de la revista “Mili-
tante Mundo Rural”, José Guarc Pérez, hasta
hace un mes párroco de Pinsoro, Valareña y El
Bayo en las Cinco Villas, experto en temas so-
ciales, ha publicado un estudio en el que hace un
recorrido histórico de los movimientos sociales
cristianos en España desde el llamado “catoli-
cismo social” de finales del siglo XIX hasta los
movimientos especializados de la A.C. de la se-
gunda mitad del siglo XX, con una aportación
muy especial a la historia de los movimientos
cristianos rurales JARC y MRC. 

La publicación es muy interesante porque lo-
gra acercar al lector en lenguaje sencillo una his-
toria todavía poco conocida, con luces y sombras, de personas y grupos
que intentaron una presencia cristiana transformadora en la sociedad. Bus-
cando hacer agradable la lectura, el autor cuenta algunos acontecimientos
como puestos en boca de sus protagonistas, lo que da vivacidad a su lec-
tura.

Puede pedirse esta publicación a: MRC, Apdo. 57, 26 200 HARO (La
Rioja). Precio: 7 euros más gastos de envío.

EVANGELIO Y VIDA 7

P I N C E L A D A S

La historia está llena de gestos de ge-
nerosidad. Abundan los casos de perso-
nas, de amigos, que habiendo podido sal-
varse prefirieron esperar a su amigo, ayu-
darle a salvarse, aun a riesgo de perecer
ellos también. Dos amigos atravesaban un
bosque, cuando de pronto apareció ante
ellos un oso en actitud amenazante. Uno
de los amigos huyó rápido y se subió a un
árbol, sin preocuparse del compañero.

El otro no encontró medio mejor que
tirarse en tierra, quedándose inmóvil y sin
respirar. Llegó el oso, le lamió un buen
rato, y creyéndole muerto, se marchó.
Cuando el oso desapareció, acudió el
amigo que se había subido y le preguntó:
“Cuando el oso se acercó, parecía que te
estaba hablando. ¿Qué te dijo?”. “Me ha
dicho solamente una cosa: que no me fíe
nunca de los amigos como tú”.

JUSTO LÓPEZ MELÚS 

Dos amigos y un oso

La venida del Hijo de Dios a la tierra es un aconteci-
miento de tanta importancia en la historia de la salvación
que Dios quiso prepararlo durante siglos. Ritos y símbo-
los de la “Primera Alianza” se orientan hacia Jesucristo.
Por medio de los Profetas Dios anuncia su venida. Y por
la acción discreta del Espíritu Santo en el corazón de los
hombres se despierta incluso en los paganos, una espera,
aún confusa, de esta venida.

El precursor inmediato es San Juan Bautista, enviado
por Dios para preparar el camino (cf. Mt 3,3). Es “Pro-
feta del Altísimo” (Lc. 1, 76) que sobrepasa a todos los
profetas y es el último de todos ellos (cf. Lc 7,26; Mt 11,
13). Desde el seno de su madre Isabel, saluda la venida
de Cristo (cf. Lc 1,41). En su predicación se presenta a sí
mismo como el ‘amigo del Esposo’ que es Jesús (Jn
3,29). Señala a Jesús como “el Cordero de Dios que quita
el pecado del mundo” (Jn 1,29). Precede a Jesús “con el
Espíritu y el poder de Elías” (Lc 1, 17). Da claro testi-
monio de Jesús, el Hijo de Dios hecho hombre, con su
predicación, su bautismo de conversión. Refiriéndose a

Jesús, decía: “Es necesario
que Él crezca y que yo dis-
minuya” (Jn 3, 30). Selló su
testimonio con el martirio
(cf. Mc 6,17-29).

La Iglesia, y nosotros en
ella, estamos llamados a imi-
tar al Bautista, en nuestra ac-
ción pastoral, tratando de
preparar los caminos para
que los hombres se encuentren con Cristo. Para ello es
preciso que no pretendamos que la atención de los demás
se centre en nosotros, sino que procuremos que  la mi-
rada de todos se oriente hacia Jesucristo.

Preparamos los caminos del Señor no sólo con pala-
bras sino sobre todo con el testimonio de una vida de fe
y de caridad.

APUNTES PARA EL DÍA A DÍA (CLXXIII)

† Elías Yanes, Arzobispo Emérito de Zaragoza

LIBROS

Preparemos los caminos del Señor

EL AÑO SANTO DE CARAVACA DE LA CRUZ 2010 tiene como cartel anunciador una
fotografía de diciembre de 2002 del entonces cardenal Joseph Ratzinger en su visita a este san-
tuario, siendo obispo de Cartagena–Murcia el actual arzobispo de Zaragoza, Don Manuel Ureña
Pastor. La Apertura del Año Santo tendrá lugar el próximo domingo, 10 de enero. Información:
www.lacruzdecaravaca.es

Iglesia y sociedad rural (Siglos XIX y XX)
Del catolicismo social a los movimientos

especializados de A.C.
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Iglesia    en
JACA

ÚLTIMA PÁGINA

Colecta Epifanía -IEME

Peregrinos hacia la luz

Sabiñánigo – Cristo Rey .................................. 236,
Sabiñánigo – Santiago Apóstol ........................ 263,50
Bailo y agregados ............................................ 40,
Sos del Rey Católico ........................................ 60,
Luesia .............................................................. 88,
Asín .................................................................. 20,
Orés .................................................................. 17,
TOTAL ............................................................ 724,50

Este año 2010 celebramos el AÑO
SANTO COMPOSTELANO. Pero, ¿Qué
es el Año Santo? Un tiempo privilegiado
de gracia que la Iglesia nos ofrece para una
renovación interior (conversión) de nuestra
vida cristiana. Una llamada desde Compos-
tela a todos los peregrinos, para que escu-
chemos la Palabra de Dios predicada por
Santiago, purifiquemos nuestro corazón de
todo pecado y emprendamos el camino del
seguimiento de Cristo, Luz del mundo. Un
jubileo, junto a la tumba del Apóstol San-
tiago, que nos hace participar de los bienes
espirituales de toda la Iglesia. Una conce-
sión del perdón y la misericordia de Dios,
por el valor infinito del sacrificio redentor
de Cristo, por la oración y méritos de la
Virgen María y de todos los Santos.

¿Cómo prepararlo? La peregrinación
a Santiago no es un día de excursión o un
viaje cultural. Es hacer un “camino de
fe”. Por eso ha de prepararse adecuada-
mente. En la parroquia de salida, participando en los diversos
actos de oración y reflexión organizados al efecto. En jornadas
de evangelización, conferencias, charlas, retiros y celebracio-
nes que preparan para el Camino. Adquiriendo ¾en la Delega-
ción Diocesana o en la Parroquia de Santiago de Jaca¾ el ma-
terial didáctico, litúrgico y espiritual de ayuda al peregrino, así
como el acreditativo que justificará la obtención de la “Com-
postela” (la credencial del peregrino).

¿Qué nos ofrece el Año Santo? Expresar nuestra fe en
Cristo Jesús, Luz del mundo. Recibir el perdón y la misericor-
dia de Dios. Renovar nuestra vida cristiana a partir del Evan-
gelio. Alcanzar la gracia jubilar de la Indulgencia Plenaria.

¿Qué es la Indulgencia Plenaria? Es la remisión ante Dios
de la pena temporal por los pecados, ya perdonados, concedida
por la Iglesia, la cual, como administradora de la redención, dis-
tribuye y aplica con autoridad el tesoro de las satisfacciones de
Cristo y de los santos. Puede alcanzarse una vez al día y puede
aplicarse por uno mismo o por los fieles difuntos.

Efectos deseados del Año Santo:
Renovación interior. Manifestada en nuevas exigencias

desde la Fe para la vida cristiana, una participación renovada

en la Eucaristía (especialmente los domin-
gos) y en el sacramento de la Penitencia, y
un testimonio auténtico de vida apostólica.

Ser testigo del Evangelio. Anunciar
¾con la palabra y con las obras¾ el men-
saje salvador de Cristo en todos los ambien-
tes: familia, trabajo, cultura, diversión…

Compromiso apostólico. Participar en
las actividades pastorales de la parroquia o
comunidad, mediante la catequesis, la vida
sacramental y litúrgica, la pastoral familiar,
juvenil o vocacional, la educación religiosa,
la piedad popular, la acción social y carita-
tiva…

Todos: sacerdotes, miembros de vida
consagrada y laicos estamos llamados a par-
ticipar y colaborar en esta misión evangeli-
zadora, culminación del Reino de Dios
como fruto del Año Santo Compostelano.

Actos devocionales:
Entrar por la Puerta Santa: Simboliza el deseo de recibir

el perdón de Dios, pero este mismo deseo se manifiesta en-
trando por cualquier otra puerta.

El abrazo al Apóstol: Es un acto exterior de agradeci-
miento por la fe que nos ha predicado y la protección que dis-
pensa a sus devotos, pero este agradecimiento puede manifes-
tarse también interiormente.

Visita al Sepulcro: Es la meta del Camino. Significa pedir
ayuda y protección para la Iglesia y toda la familia humana,
valorando la fe (podría expresarse mediante la recitación del
Credo) y adhriéndose a la tradición de la Iglesia, aunque esto
puede pedirse interiormente.

Actos necesarios:
Visita a la Catedral: Participando en la Eucaristía o en

cualquier otro acto litúrgico, teniendo un rato de oración (re-
zando, al menos, un Padre nuestro o un Credo por las intencio-
nes del Romano Pontífice). De esta visita están dispensadas
las personas enfermas con incapacidad para acudir a Santiago.

Confesión sacramental: Una misma confesión sirve para
alcanzar varias indulgencias. Puede hacerse 15 días antes o
después de la visita.

Comunión Eucarística: Para cada una de las indulgencias.
Puede hacerse 15 días antes o después de la visita.

COMISIÓN DEL AÑO SANTO

NOTICIA
El centro “Santa María” de Jaca se integra en

“Escuelas Pías”, para formar un centro único de
Iglesia para el próximo curso 2010-2011.
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